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TORNEO FENFUR DE OVALLE DEFINIÓ A 
LOS FINALISTAS DEL APERTURA 08

DURANTE EL FIN DE SEMANA LARGO 

COMERCIO DE LA PROVINCIA 
VIVIÓ DISPAR REALIDAD 

Desde la Cámara de Comercio de Ovalle notaron un aumento en las ventas, principalmente 
el viernes y sábado; mientras en Combarbalá lamentaron la nula presencia de visitantes. 
De todas formas, en ambas comunas tienen altas expectativas para lo que queda del año, 
especialmente para las fiestas patrias en septiembre. 02
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Dispares realidades vivieron los comerciantes 
de la provincia en el fin de semana largo

LLEGADA DE TURSITAS SIEMPRE SERÁ BIENVENIDA 

Desde la Cámara de Comercio de Ovalle notaron un aumento 
en las ventas, principalmente el viernes y sábado; mientras 
en Combarbalá lamentaron la nula presencia de visitantes en 
su comuna. De todas formas, en ambos sectores tienen altas 
expectativas para lo que queda del año, especialmente para las 
fiestas patrias en septiembre. 

Atrás quedó el fin de semana largo, 
y en ese contexto los comerciantes de 
la provincia realizan un balance de lo 
que fueron sus ventas, ya que siempre 
en los feriados y festividades se espera 
un aumento en sus ganancias por la 
llegada de turistas.  

En el caso de Ovalle se cumplieron 
con las expectativas, a pesar de que 
la mayor parte del comercio estuvo 
cerrado el domingo y lunes.

“Sobre todo el viernes y sábado 
hubo mucho movimiento de gente 
pasando a comprar a los negocios, 
supermercados y servicentros, se ve 
que la gente se preparó para el fin 
de semana largo. Por otro lado, los 
hoteles no son socios nuestros en la 
cámara de comercio, pero sé que tenían 
hartas reservas este fin de semana 
(…) En las conversaciones que hemos 
tenido con nuestros comerciantes 
hemos notado que ha sido un fin de 
semana mejor de lo normal”, señaló el 
presidente de la Cámara de Comercio 
de Ovalle, Washington Altamirano. 

De todas formas, el comerciante y 
dirigente ovallino complementa que 
en Ovalle se vive una realidad distinta 
a La Serena y Coquimbo, al no haber 
tanta disponibilidad de alojamientos. 
De esta manera, él comenta que el 
aumento de la población flotante se 
refleja principalmente en familias y 
amigos que visitan a residentes de 
la comuna. 

“Acá llegan muchas familias, no 
es como en La Serena que tienen 
muchos hoteles y turistas, acá en 
Ovalle no, acá se ve que llega mucha 
gente como familias y amistades, y 
todos ellos llegan a las casas de sus 
amigos, ahí se nota el movimiento. 
Siempre en estas fechas llegan mu-
chas visitas”, indicó. 

ESCASA PRESENCIA DE 
VISITANTES

Una realidad completamente distinta 
se vivió en Combarbalá, en donde 
los comerciantes lamentaron la nula 
presencia de visitantes.  

“La verdad de las cosas es que en 
nuestra comuna no hubo mucho mo-
vimiento en general, y eso se estuvo 
hablando incluso hasta este lunes, me 
fui a dar una vuelta a la feria y se veía 
muy poca gente. En Combarbalá no 
se notó la llegada de gente de afuera, 
y si es que hubo gente, andaban sin 
plata, porque los negocios estaban 
vacíos, sin casi nada de clientes. No 
se reflejó un aumento en el turismo, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

Comerciantes de Ovalle sacaron cuentas alegres tras el fin de semana largo. ARCHIVO REFERENCIAL 

a pesar de que los días estuvieron 
bien bonitos, parecía verano, pero en 
general el movimiento estuvo como 
un fin de semana normal”, lamentó el 

presidente de la Cámara de Comercio 
de Combarbalá, Carlos Olivares. 

En este sentido, el comerciante 
combarbalino cree que esto se debe 
a una mala situación económica, 
entre otros factores que han sido 
noticia nacional. 

“Está la ‘escoba’ en el sur, lo que es 
terrible, esa puede ser una razón. Y 
lo otro es la incertidumbre, creemos 
que la gente no tiene trabajo y por 
ende no tiene plata”, sostuvo. 

EXPECTATIVAS PARA SEPTIEMBRE
Tras dar vuelta la página, los comer-

ciantes se manifiestan expectantes 
para lo que queda del año, especial-
mente para lo que serán las fiestas 
patrias en septiembre.

“La expectativa siempre es que 
mejore o sea tan buena como los 
anteriores. El año pasado fue un buen 
septiembre para los comerciantes en 
Ovalle, y esperamos que este 2023 
sea lo mismo”, sostuvo Washington 
Altamirano. 

En Combarbalá también manifiestan 
sus buenas expectativas, aunque 
estas se sustentan en las precipita-
ciones que haya en la zona durante 
el invierno, las que pueden incentivar 
la visita de turistas. 

“En Combarbalá si llueve y cae nieve 
para la cordillera, a nosotros nos va ir 
bien. Por eso estamos esperanzados 
en que llueva, si tenemos un buen 
invierno tendremos un buen 18 de 
septiembre y un buen verano. Si cae 
agua del cielo, nos cae platita a los 
comerciantes”, concluyó. 

“SOBRE TODO EL VIERNES 
Y SÁBADO HUBO MUCHO 
MOVIMIENTO DE GENTE 
PASANDO A COMPRAR 
A LOS NEGOCIOS, 
SUPERMERCADOS Y 
SERVICENTROS, SE VE QUE 
LA GENTE SE PREPARÓ 
PARA EL FIN DE SEMANA 
LARGO”
WASHINGTON ALTAMIRANO
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO 
DE OVALLE

“NO SE REFLEJÓ UN 
AUMENTO EN EL TURISMO, 
A PESAR DE QUE LOS 
DÍAS ESTUVIERON BIEN 
BONITOS, PARECÍAN 
VERANO, PERO EN GENERAL 
EL MOVIMIENTO ESTUVO 
COMO UN FIN DE SEMANA 
NORMAL”

CARLOS OLIVARES 
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO 
DE COMBARBALÁ 



EL OVALLINO  MARTES 27 DE JUNIO DE 2023 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Monte Patria

en óptimos hídricos con objeto de 
alcanzar máximos rendimientos y 
calidad”.

METODOLOGÍA DE RIEGO SIMPLE Y 
PRECISA

La comprobación que el uso conjunto 
de información satelital disponible en 
la Plataforma PLAS y de estaciones 
meteorológicas, permite establecer 
una metodología simple para deter-
minar las necesidades de riego del 
cultivo de mandarinos, es un gran 
avance para mejorar la eficiencia en 
el uso del agua en la agricultura de 
la Región de Coquimbo.

Así fue destacado por el Seremi de 
Agricultura, Christian Álvarez, quien 
valoró esta iniciativa. “El uso de la 
tecnología, como los satélites y la 
información proveniente de estaciones 
meteorológicas, para determinar la 
cantidad exacta de agua que requiere 
una planta es tremendamente rele-
vante para la eficiencia del uso de 

Una de las principales misiones 
del Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias, INIA Intihuasi, es 
cuidar y optimizar el uso de los re-
cursos hídricos en la agricultura de 
la Región de Coquimbo, donde cada 
año la disponibilidad hídrica es menor. 

Así mismo, el sector económico con 
mayores requerimientos de agua es la 
agricultura, pero, contradictoriamente, 
es la que tiene menos eficiencia a la 
hora de su uso.

Por estos motivos, el proyecto “Ajuste 
del coeficiente de cultivo satelital 
para el manejo preciso del riego en 
el cultivo de mandarinas en la zona 
centro norte de Chile”, apoyado por la 
Fundación para la Innovación Agraria 
- FIA, lleva dos temporadas validando 
un marco tecnológico y conceptual, 
que permite estimar de manera precisa 
las necesidades de riego del cultivo, 
con objetivo de aumentar la eficiencia 
en el uso del agua y alcanzar altos 
niveles productivos y de calidad.

En una primera etapa, se comprobó 
que el marco tecnológico propuesto 
era posible de ser implementado de 
manera operativa en la zona de es-
tudio y que permitía dar seguimiento 
al desarrollo del cultivo e indicar con 
precisión la cantidad de agua trans-
pirada por las plantas.

“Para esto se estableció la tasa 
óptima de riego basada en infor-
mación satelital acerca del nivel de 
desarrollo del cultivo (disponible en la 
Plataforma Agrícola Satelital PLAS) 
e información meteorológica pública 
(disponible en agrometeorologia.cl). 
A partir de ambas fuentes de infor-
mación, se estimó semanalmente 
las necesidades de riego del cultivo. 
Adicionalmente, se definieron tasas 
de riego experimentales que inclu-
yeron sobre riego y déficit hídrico”, 
explicó Ariadna Veas, profesional de 
INIA Intihuasi.

De acuerdo a la profesional, uno de 
los principales resultados obtenidos 
en los ensayos es que “al regar con 
información obtenida desde imágenes 
satelitales, se alcanza un nivel produc-
tivo máximo del cultivo. Así mismo, 
que al aportar más riego (práctica 
muy común en la agricultura regio-
nal) no se obtiene más rendimiento 
y sólo se gasta más agua y energía, 
disminuyendo la productividad del 
agua (kilos de fruta obtenido por 
litro de agua de riego aportado) y la 
rentabilidad del negocio. 

De este modo, “regar con la re-
comendación de riego obtenida a 
partir de la información satelital, 
junto a la información de estaciones 
meteorológicas locales, se alcanza 
un rendimiento máximo y un uso 
eficiente de los recursos hídricos. Por 
otro lado, se determinó que las tasas 
deficitarias de riego inducen menores 
rendimientos, menores calibres y 
bajas en la calidad del producto, lo 
cual confirma la necesidad de deter-
minar claramente el agua disponible 
en cada predio y la superficie a regar 
de manera de mantener el cultivo 

Con información satelital y 
sensores determinan el riego 

óptimo para mandarinos 

table del sector”.
Uno de los principales problemas 

detectados en la agricultura regional 
es la falta de marcos conceptuales 
para determinar las necesidades de 
riego de los cultivos. Hoy en día, el 
desarrollo tecnológico permite poner 
en mano de los usuarios del agua, 
fuentes de información pública y 
confiable, que mejoran el manejo 
del riego. Otra buena noticia es que 
esta metodología utilizada en estos 
trabajos puede ser utilizada en todos 
los cultivos y no solo en mandarinos. 
Trabajos anteriores en frutales como 
vides pisqueras, uva de mesa, nogales, 
paltos y en cultivos hortícolas como 
papas, lechugas, habas, entre otros, 
han permitido validar exitosamente 
las técnicas propuestas.   

Para entregar los resultados y pro-
ductos del proyecto, profesionales 
del INIA Intihuasi realizarán talle-
res de capacitaciones en el uso de 
información satelital, información 
meteorológica y en el uso de sensores 
de campo, para el manejo eficiente 
del riego.

Los usuarios que quieran participar 
se pueden contactar a ariadna.veas@
inia.cl y/o claudio.balbontin@inia.cl 
para registrarse en dichos talleres. 
Los cupos son limitados.

CULTIVO EN DESARROLLO PARA LA PROVINCIA DEL LIMARÍ 

Los mandarinos son unas de las plantaciones que han aumentado en la Provincia del Limarí en el último tiempo. 

EL OVALLINO

El INIA Intihuasi lleva a cabo un proyecto para aumentar 
la eficiencia en el uso del agua y alcanzar así altos niveles 
productivos y de calidad. 

este recurso en la agricultura regional”, 
añadiendo que al validar esta tecnología 
se puede transferir este conocimiento 
para que esté al alcance de todos y 
asegurar la producción de alimentos 
para todas las chilenas y chilenos, uno 
de los ejes principales del gobierno de 
nuestro presidente Boric es la seguri-
dad alimentaria, con mayor eficiencia 
hídrica podemos producir alimentos 
en una zona golpeada por la sequía”.

Por su parte, el director regional de 
INIA Intihuasi, Claudio Salas, sostuvo 
que, “la Región de Coquimbo atraviesa 
por una crisis hídrica sin precedentes 
debido a la disminución sostenida de las 
precipitaciones, de ahí la relevancia de 
esta iniciativa que a través de la ciencia 
ha demostrado que es posible hacer 
un uso eficiente del recurso hídrico en 
la producción comercial de cítricos sin 
despreocupar la calidad de la fruta. 
Además, está en concordancia con 
los lineamientos emanados desde el 
MINAGRI al contribuir a la seguridad 
hídrica buscando el desarrollo susten-
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Profesores de Río Hurtado se capacitan 
en el cuidado del cielo oscuro

JORNADA DE CONCIENTIZACIÓN ASTRONÓMICA 

La capacitación 
se llevó a cabo 
el Centro de Di-
fusión Patrimo-
nial, ubicado en 
el Monumento 
Natural Pichas-
ca.

EL OVALLINO

El taller se enmarcó dentro 
del programa Globe at Night 
de AURA, que es una campaña 
de ciencia ciudadana para 
aprender acerca del impacto 
de la iluminación artificial y 
preservar los cielos oscuros.

En el Centro de Difusión Patrimonial, 
ubicado en el Monumento Natural 
Pichasca, la Municipalidad de Río 
Hurtado junto con el Observatorio 
AURA organizaron una jornada de 
concientización astronómica enfocada 
a los profesores de la comuna, con 
el objetivo de difundir el cuidado del 
cielo oscuro de Río Hurtado, uno de 
los más limpios del mundo.

El taller se enmarcó dentro del pro-
grama Globe at Night, que es una 
campaña de ciencia ciudadana para 
aprender acerca del impacto de la 
iluminación artificial en pueblos y 
ciudades, y la actual pérdida del cielo 
nocturno como fuente de recurso 
natural para los habitantes.

El profesional del Observatorio AURA, 
Daniel Munizaga, fue el encargado de 

Río Hurtado

explicarles a los docentes sobre la 
importancia de preservar los cielos 
oscuros libres de contaminación.

“Esta fue una actividad de difusión de 
ciencia ciudadana, donde invitamos a 
los profesores para realizar este taller 
y con la ayuda de ellos entender cómo 
podemos preservar el cielo nocturno, 

que podemos ver en la noche en cada 
uno de nuestros lugares, preservarlos 
para tener las noches más oscuras que 
nos permiten ver todas las estrellas, 
los planetas”, dijo.

El principal objetivo es que “los 
mismos profesores difundan en sus 
colegios y repliquen esta actividad 
con los alumnos y que los niños lo 
repliquen en sus casas, que sea una 
cadena que nos permita tener mu-
chos más datos y luego subirlos a la 
página de Globe at Night”, enfatizó 
Munizaga.

Por su parte, el profesor encargado 
de la Escuela de Samo Alto, Omar 
Santander, comentó la importancia 
de proteger nuestro cielo y la posibi-
lidad de divulgar este cuidado a los 
estudiantes de su escuela.

“Esta jornada fue muy relevante 
y pertinente para la zona en la cual 
vivimos. Es un modelo sencillo para 
comenzar a aplicar la ciencia y re-
lacionarla inmediatamente con el 
desarrollo que se proyecta para nuestra 
comuna. Hay que analizar bien de qué 
manera lo podemos incorporar en los 
programas de estudios, pero ya es 
una forma que tenemos en donde 
nos señalan que tenemos que ocupar 
nuestro entorno para aplicar ciencia 
y aportar datos a la ciencia. A través 
de los estudiantes podemos masificar 
aspectos relevantes para nuestra 
comunidad”, sostuvo Santander.

Mientras que la alcaldesa Carmen 
Juana Olivares valoró la asistencia 
de los docentes, manifestando que 
“que una actividad muy bonita en 
el Centro de Difusión Patrimonial. 

Fueron 25 profesores de la comuna, 
donde cada uno de ellos pudieron 
observar los astros y analizar el cielo. 
Allí pudimos aprender cómo podemos 
a ingresar lo que vemos a las plata-
formas, así cualquier astrónomo o 
persona puede saber dónde están 
los mejores lugares de observación. 
Fue una experiencia enriquecedora 
y seguiremos trabajando en función 
de nuestros cielos”, dijo.

Con esta actividad, la Municipalidad 
de Río Hurtado continúa trabajando 
en favor del cuidado y la protección 
del cielo oscuro, en el camino de con-
seguir la certificación internacional 
de sus cielos.

“ESTA JORNADA FUE MUY 
RELEVANTE Y PERTINENTE 
PARA LA ZONA EN LA 
CUAL VIVIMOS. ES UN 
MODELO SENCILLO PARA 
COMENZAR A APLICAR LA 
CIENCIA Y RELACIONARLA 
INMEDIATAMENTE CON 
EL DESARROLLO QUE SE 
PROYECTA PARA NUESTRA 
COMUNA”

OMAR SANTANDER 
PROFESOR DE LA ESCUELA DE SAMO ALTO 
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Fundación animalista “Salva un amigo” 
solicita ayuda para recaudar fondos 

NECESITAN ALIMENTO PARA PERROS Y GATOS

Las activistas de esta agrupación ovallina invitan a todos los 
interesados en aportar a esta causa, a que se hagan socios 
aportando desde $1.000 mensuales o participen en su campaña 
de recaudación, aportando a la cuenta 13370938266 (chequera 
electrónica) del Banco Estado.

Hasta el Diario El Ovallino llegó el 
caso de la fundación ovallina “Salva 
un amigo”, que tiene como objetivo 
rescatar a perros y gatos sin hogar, 
mientras se les encuentra una familia 
amorosa que desee adoptarlos y pueda 
brindarles los cuidados necesarios. 

En esta cruzada llevan trabajando 
más de 15 años, pero últimamente el 
camino se les ha puesto cuesta arriba, 
ya que están a punto de quedarse sin 
alimento para sus protegidos. 

Con respecto a esto, la secretaria 
de la fundación, Elizabeth Asencio, 
advirtió que “estamos con un déficit 
de alimento tremendo y aunque los 
estudiantes y funcionarios del Instituto 
CFT Estatal de la Región de Coquimbo 
están levantando una campaña co-
municacional para ayudarnos con 
recursos, necesitamos apoyo para 
difundirla y así poder recaudar más 
fondos y alimentos”. 

Ahondando en esta situación, Asencio 
puntualizó que “actualmente tenemos 
a nuestro cargo más de 80 perros, una 
nueva camada de cachorros y varios 
gatos, y aunque ya no tenemos cupo, 
seguimos recibiendo animales, porque 
la situación así lo requiere, pero se nos 
hace cada vez más difícil”.  

Cabe agregar que todos los interesa-
dos en aportar a esta causa, pueden 
seguir a la fundación “Salva un amigo” 
a través de Facebook y hacerse socios 
aportando desde $1.000 mensuales, 
también pueden participar en esta 
campaña particular, transfiriendo a 
la cuenta 13370938266 (chequera 
electrónica) del Banco Estado o pueden 
donar alimento para perros o gatos, 
los que pueden dejar en el Cendyr 
Municipal de Ovalle, al costado del 
Estadio Diaguita. 

BÚSQUEDA DE FINANCIAMIENTO 
Con respecto a la forma en que ob-

tienen financiamiento, Asencio señaló 
que “hemos hecho muchas rifas, 
bingos y campañas, pero no logramos 
estabilizarnos, porque además de la 
alimentación tenemos que incurrir en 
gastos veterinarios, porque muchos de 
los perros que recogemos necesitan 
operaciones porque están enfermos 
o fueron atropellados”. 

“Necesitamos más apoyo, porque 
estamos en números negativos y 
aunque las veterinarias nos abren 
cuentas, solo podemos pagarlas con 
las donaciones que recibimos, y la 
verdad es que necesitamos más apoyo 
del Estado y de la municipalidad”, 

ROMINA ONEL 
Ovalle

Imagen de los perros rescatados que actualmente viven a cargo de la fundación “Salva un amigo” 
EL OVALLINO

afirmó la secretaria. 
Según la activista otra cosa que ha 

influido en la actual situación econó-
mica de la fundación es que “tenemos 
socios que nos aportaban, pero hoy 
no pueden, porque han perdido sus 
trabajos o han pasado otras cosas y 
aunque seguimos recibiendo algunas 
donaciones, nunca es suficiente, por-
que a la gente se le hizo costumbre 
que las fundaciones nos hagamos 
cargo y para nosotros es imposible 
ignorar a un animal que sufre”.

Otra variante que Asencio cree que 
les juega en contra es que “como aún 
no somos tan conocidos no tene-
mos tantos seguidores que puedan 
ayudarnos”. 

UN POCO DE HISTORIA
Por su parte, la fundadora y pre-

sidenta de la fundación “Salva un 
amigo”, Edith Toledo relató que todo 
este trabajo comenzó hace 17 años, 

cuando llegó a Ovalle.
“Yo venía desde Calama y empecé 

a rescatar perritos, pero en esos 
años no existían tantas fundaciones 
como ahora, por lo que al principio 
nos organizamos con un grupo de 8 
amigas para rescatar perros”, recordó 
la presidenta. 

Toledo también aseguró que “como 
en ese tiempo no existía un refugio, 
estuvimos alrededor de 3 años man-
teniendo a los perros en nuestras 
casas, hasta que los esterilizamos 
y les encontramos un hogar”. 

Al tiempo después la entonces al-
caldesa Marta Lobos les prestó un 
espacio en el Cendyr Municipal de 
Ovalle, donde empezaron su refugio 
con 8 perros que provenían del canil 
municipal de Los Peñones, de acuerdo 
a lo señalado por Toledo. 

La fundadora también detalló que “el 
anterior alcalde, Claudio Rentería le 
pidió un terreno a Bienes Nacionales, 
que nos cedieron el año antepasado 

y que queda atrás de donde está la 
fundación Cachupines sin Hogar 
actualmente, en Recoleta”. 

Debido a esto, la activista recalcó 
que “nosotros le pedimos al actual 
alcalde que termine con el cierre 
del refugio para poder trasladarnos 
antes de invierno, porque nosotros 
ya tenemos 12 perros en ese lugar 
y el Cendyr no es lo más adecuado, 
porque el espacio es pequeño”. 

“ACTUALMENTE TENEMOS A 
NUESTRO CARGO MÁS DE 
80 PERROS, UNA NUEVA 
CAMADA DE CACHORROS Y 
VARIOS GATOS, Y AUNQUE 
YA NO TENEMOS CUPO, 
SEGUIMOS RECIBIENDO 
ANIMALES, PORQUE LA 
SITUACIÓN ASÍ LO REQUIERE, 
PERO SE NOS HACE CADA 
VEZ MÁS DIFÍCIL” 

ELIZABETH ASENCIO
SECRETARIA DE LA FUNDACIÓN 
“SALVA A UN AMIGO”
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Pediatra advierte los síntomas 
de alarma del virus sincicial

CORTAR LA CADENA DE TRANSMISIÓN ES CLAVE

Es fundamental que la población se vacune contra 
la influenza y el Covid-19 porque están entre las 
enfermedades que pueden ser prevenidas, ya que hay 
otras patologías respiratorias para las cuales no hay 
mecanismos de prevención como el virus sincicial.

El Virus Sincicial Respiratorio (VRS), 
es uno de los agentes patógenos más 
peligrosos en la infancia y ataca a los 
niños, especialmente a los menores 
de 2 años, durante las estaciones de 
otoño e invierno y lamentablemente, 
es responsable de la segunda causa 
de muerte en niños menores de 1 año 
a nivel mundial. Es un virus que no 
tiene vacuna, por lo tanto, las medidas 
de prevención son claves para cortar 
la cadena de transmisión. 

Por ello, el doctor Sergio Puebla, 
Intensivista Pediátrico y Magíster en 
Epidemiología, jefe del Servicio de 
Pediatría del Hospital de La Serena, 
hace un especial llamado a la co-
munidad, ya que la disminución de 
la circulación viral requiere del com-
promiso de todos, evitando las aglo-
meraciones y retomando las medidas 
de autocuidado que aprendimos en 
pandemia, como el uso de mascarilla 
y el lavado frecuente de manos. 

Para tomar buenas decisiones es 
importante estar informados, por 
ello el Hospital de La Serena seguirá 
potenciando la entrega de información 
práctica de la mano de sus especia-
listas, para que la comunidad tome 
decisiones que potencien su bienestar 
y calidad de vida, especialmente en 
medio de la contingencia respiratoria 
por la que atraviesa el país. 

LA GRAVEDAD DEL VRS
En primer lugar, el pediatra inten-

sivista nos explica por qué este virus 
causa enfermedades graves en nues-
tros niños y niñas y es que este virus 
“produce principalmente una enfer-
medad llamada bronquiolitis aguda 
-que es una hinchazón e irritación en 
las partes más pequeñas de las vías 
respiratorias (bronquiolos) - que se 
caracteriza por ser el primer episodio 
agudo de sibilancias o silbido en el 
pecho, seguido de dificultad respiratoria 
progresiva. Habitualmente comienza 
con síntomas catarrales (resfrío) como 
congestión nasal y rinorrea (goteo 
nasal). Afecta principalmente a los 
lactantes, en especial en los primeros 

Es un virus que no tiene vacuna, por lo tanto, las medidas de prevención son claves para 
cortar la cadena de transmisión.
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12 meses de vida, siendo más grave 
en los menores de 3 meses. Se pro-
duce una inflamación aguda, edema 
(hinchazón causada por exceso de 
líquido) y necrosis o muerte de las 
células epiteliales (células protectoras) 
de los bronquios más pequeños, junto 
con una hipersecreción de mocos, lo 
que produce cuadros de gravedad en 
los niños, con atelectasias y zonas de 
hiper aireación, es decir, que colap-
sa parte del pulmón, inflamándose, 
irritándose y presentando zonas con 
mucho aire”.

¿CUÁL ES EL TRATAMIENTO?
El sincicial es un virus bastante 

contagioso que comienza como un 
resfrío común, generando secreción 
nasal, coriza o goteo nasal, estornudos 
y tos, síntomas que después de unos 
4 días se intensifican y el paciente 
comienza a experimentar la etapa 
más crítica de la enfermedad que, 
en algunos casos, escalan desde una 
dificultad hasta una insuficiencia 
respiratoria. El jefe del área pediátrica 
del Hospital de La Serena señala que 
“mucho de los niños que contraen el 
VRS no se hospitalizan, se tratan en 
forma ambulatoria con terapia kinésica, 
broncodilatadores, y una adecuada 
hidratación, mejorando su condición 
de salud. Sin embargo, es importante 
consultar rápidamente si el niño(a) 
presenta signos y síntomas de alarma, 
como rechazo alimentario, flemas o 
mocos que dificultan la respiración, 
temperatura axilar mayor a 37,5ºC, 
irritabilidad. Poner atención a los 
signos y síntomas de gravedad que 
son respiración rápida, hundimiento 
de las costillas al respirar, apertura 
de orificios de la nariz al respirar, 
silbido en el pecho, coloración azul 
de labios y uñas”.

Este virus tiene la capacidad de 
producir una infección leve y también 
ir agravándose e incluso generar 
complicaciones de un momento a 
otro, por eso los equipos de salud 
y autoridades insisten en que los 
padres y cuidadores pongan aten-
ción a los signos de gravedad que 

puedan presentar los más pequeños 
del hogar. Además, el jefe del Servicio 
de Pediatría del hospital serenense 
recalca que las personas pueden 
presentar síntomas leves al inicio 
y luego desarrollar complicaciones 
entre el 4° y 6° día de evolución del 
cuadro respiratorio. 

UNIDOS EN LA PREVENCIÓN 
Cuando una persona tose en un 

ambiente cerrado puede expeler un 
virus entre 1 hasta 3 metros, depen-
diendo del tipo de microorganismo 
y, por cierto, contagiar a una o más 
personas. Por lo tanto, sobre todo en 
ambientes cerrados y/o muy aglome-
rados, resulta clave utilizar mascarilla. 

El doctor Sergio Puebla explica 
que “la mascarilla está dada como 
protección personal que nos ayu-
da a evitar el contagio de persona 
a persona en un ambiente donde 
hay alta circulación viral, esto está 
dado fundamentalmente en espa-
cios cerrados, en lugares que haya 
mucha conglomeración de público, 
entonces evidentemente hay lugares 
como el transporte público donde es 
recomendable que las personas usen 
correctamente mascarilla, como un 
factor protector y como una limitante 
más a esta alta circulación viral”. 

Para el magíster en epidemiología, 
“muchos de los virus al comienzo 
dan pocos síntomas, por lo tanto, 

uno no sabe quién está enfermo y tal 
como lo aprendimos con la pande-
mia, hay personas que pueden estar 
asintomáticas y estar iniciando una 
infección, por lo que no podemos 
restringir el uso de la mascarilla a 
las personas que son sintomáticas, 
lo ideal sería en el caso de los niños, 
el uso de mascarillas en los colegios, 
evitar acudir con los pequeños a los 
centros comerciales y no realizar 
cumpleaños masivos, y evidentemente 
estar alerta a los signos y síntomas 
que son de peligro”. 

Otro factor de riesgo para el pediatra 
es la contaminación intradomiciliaria, 
ya que “efectivamente aumenta las 
posibilidades de que los niños se 
puedan contagiar con mayor facili-
dad, básicamente el tabaco y el uso 
de estufas que no tienen tiraje hacia 
afuera, donde la contaminación se 
produce dentro del domicilio, agra-
van las condiciones para que el virus 
sea capaz de replicarse y penetrar a 
la vía aérea con mayor facilidad. El 
consumo de cigarrillos pone en serios 
riesgos a los niños y adultos mayores, 
porque, aun cuando, las personas 
fumen fuera de la casa, la nicotina 
permanece por días e incluso sema-
nas en su piel y ropa, lo que afecta 
a quienes conviven con un fumador, 
por eso recomendamos a los padres 
y cuidadores dejar este mal hábito, 
además de que constituye un riesgo 
para su propia salud”.

La Serena
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En octubre estaría lista la etapa 
de diseño del hospital de Coquimbo

SEGÚN EL SERVICIO DE SALUD

Asimismo, el director del servicio reveló que el futuro hospital de Illapel está 
en proceso de licitación, en la que se presentaron 7 oferentes. 

Entre las grandes obras en materia 
de salud que se proyectan en la región 
para el periodo 2023-2027 destacan 
los hospitales de La Serena, Coquimbo 
e Illapel. Ya informamos que el primero 
de ellos se encuentra en revisión de 
su etapa de diseño, pero ¿en qué fase 
están los dos restantes?

Para conocer el estado de los fu-
turos nosocomios conversamos con 
el Director del Servicio de Salud 
Coquimbo, Cristian Vargas, quien 
indicó que el proyecto para el futuro 
hospital de Coquimbo se encuentra 
en la etapa de diseño, que consta de 
cuatro entregas.

“Ya se realizó la segunda entrega 
de las observaciones del diseño por 
parte de la empresa china RSS, -la 
concesionaria-, la que fue aprobada 
en el mes de mayo. La tercera entrega 
está programada para el 24 de julio 
del 2023”, detalló el director.

Vargas también adelantó que “con-
sideramos que entre octubre y no-
viembre, -que es cuando se cumple 
la etapa de 400 días para el diseño-, 
esto debiese terminar, ya que hasta 
ahora el proyecto se ha desarrollado 
dentro de los plazos”. 

En la misma línea, destacó que como 

parte del proceso han desarrollado 
jornadas técnicas con el Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), -quienes son 
la Unidad Técnica de este proyecto-, 
el Ministerio de Salud (MINSAL), 
los funcionarios y equipos clínicos 
del hospital, además de la sociedad 
concesionaria.

Recordemos que el hospital de 
Coquimbo es un proyecto de 6.528 
UF, lo que equivale aproximadamente 
a 250 mil millones de pesos y cuya 
superficie total será de 131.400 m² 
y la población beneficiaria serán 723 
mil personas, ya que tendrá especia-
lidades que son regionales.  

Entre otros detalles, Vargas recalcó 
que el nuevo recinto tendrá alrededor 
de 621 camas; un Centro Diagnóstico 
Terapéutico (CDT); cámara hiperbárica; 
resonador; scanner; y un angiógrafo, 
entre otras cosas.

HOSPITAL DE ILLAPEL 
En cuanto al hospital de Illapel, el 

Director del Servicio de Salud espe-
cificó que se construirá con fondos 
sectoriales, traspasados desde el 

MINSAL, mientras que el equipa-
miento se financiará a través de un 
convenio con el Gobierno Regional 
(GORE) de Coquimbo.

“La inversión total del proyecto será 
de alrededor de 139 mil millones de 
pesos, de los cuales casi 20 mil mi-
llones serán aportados por el GORE 
y el resto por traspaso del MINSAL”, 
puntualizó el director.

Actualmente, el hospital de Illapel 
está en licitación, proceso que tenía 
como requisito la visita en terreno por 
parte de las empresas interesadas, 
ocasión a la que llegaron 7 oferentes. 

Además de esto, Vargas precisó 
que “la superficie de este hospital 
de mediana complejidad será de 
50.200 m², va a tener 135 camas 
y la población beneficiaria será de 
alrededor de 100 mil personas de 
la Provincia del Choapa”. 

AL DEBE
El Consejero Regional por el Choapa, 

Darwin Ibacache, -quien participa 
de la Comisión GORE-MINSAL y es 
Presidente de la Comisión de Salud 

del Consejo Regional (CORE) de 
Coquimbo-, afirmó que “el hospital 
de Illapel es muy importante, porque 
es la inversión pública más grande 
en la historia en salud, en lo que 
siempre se ha estado al debe como 
Estado en esta zona, ya que nuestra 
provincia no tiene unidad de diálisis 
y durante la pandemia en Illapel no 
habían camas críticas”. 

Por su parte, la Consejera Regional 
por el Elqui, Ximena Ampuero, -quien 
también participa de la Comisión 
GORE-MINSAL-, afirmó que “estoy 
muy contenta con la empresa china, 
porque ya llevan 2 entregas aprobadas, 
sin pedir prórrogas, por lo que creo 
que el hospital de Coquimbo estará 
listo cuando corresponde”. 

La Consejera Regional por el Limarí, 
Tatiana Cortés, -quien también es 
miembro de la Comisión GORE-
MINSAL-, señaló que “ambos pro-
yectos van viento en popa, ya que 
la licitación del Hospital de Illapel 
debería estar lista el 31 de julio y la 
empresa china que se adjudicó la 
licitación del Hospital de Coquimbo 
ha dado buenas señales”.

ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo
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Fútbol rural de Ovalle define a sus 
finalistas del torneo de apertura 2023

NO SE HA CONFIRMADO DÍA, HORARIO Y ESTADIO PARA LAS FINALES 

Deportes Lagunillas dejó en semifinales a Nueva Aurora, 
mientras Colonia de Limarí dio la sorpresa al eliminar al Cóndor 
de Huallillinga. Por su parte, la final de senior será entre 
Lautaro Tricolor de El Guindo y Porvenir, quienes vencieron a 
Lagunillas y Aníbal Pinto respectivamente.  

El campeonato FENFUR de Ovalle 
convoca a cientos de jugadores e hin-
chas cada fin de semana, generando 
emocionantes partidos entre los clubes 
de las distintas localidades rurales. 

Durante este fin de semana largo 
se disputaron las semifinales de este 
tradicional torneo, con partidos que se 
desarrollaron en la cancha del Complejo 
Deportivo Profesores de Ovalle. 

SE REAFIRMA EL BUEN MOMENTO 
En la primera semifinal se enfrentó 

Deportes Lagunillas con Nueva Aurora, 
en donde el equipo “oro y cielo” logró 
clasificar a la final, tras empatar 1 a 
1 en la serie de reserva (con gol de 
Johan Cortés) y ganar por 2 a 1 en 
la serie honor, gracias a los goles de 
Robinson Barrera y Marcelo Pérez. 

El presidente del club ganador, Juan 
Casanga, manifestó su felicidad por 
esta nueva final que enfrentará el 
equipo en la categoría adulta, pun-
tualizando las razones de este buen 
momento que atraviesa la institución.  

“Queremos salir campeones y cla-
sificar a un nacional nuevamente, 
eso es lo que hemos buscado desde 
que iniciamos el campeonato. Este 
es un equipo con mucha humildad, 
hay mucho trabajo, compañerismo 
y respeto hacia el rival, esas han 
sido las claves, nuestros chiquillos 
se preparan semana a semana para 
lograr objetivos, entrenando dos días 
a la semana, eso nos ha llevado a 
estar siempre peleando los primeros 
lugares”, indicó. 

LA SORPRESA DEL TORNEO 
En la segunda semifinal Colonia 

de Limarí dio la sorpresa al eliminar 
a Cóndor de Huallillinga, tras ganar 
por 3 a 0 en reserva y empatar sin 
goles en la serie de honor. Los goles 
de la clasificación limarina fueron 
de Claudio Zamora, José Palacios y 
Alfonso Arcos. 

El presidente del Colonia, Víctor 
Castillo, destacó el trabajo que se 

ha realizado para lograr este objetivo, 
el que tiene un especial merito al 
considerar que no se llegaba a esta 
instancia hace más de una década. 

“Para nosotros es un orgullo estar 
clasificados, porque hace como 20 
años que no estábamos en una final. 
En años anteriores habíamos llegado 
a octavos o cuartos, el año pasado 
alcanzamos una semifinal, y ahora sí 
se nos dieron las cosas para clasificar 
a la final. Nosotros como directiva 
trajimos las piezas que necesitábamos 
para llegar a estas instancias, porque 
antes nos presentábamos con los 
jugadores justos. Estamos apoyando 
mucho a los muchachos”, sostuvo. 

“Yo encuentro que hemos sido la sor-
presa este año, porque nadie apostaba 
por nuestro equipo”, agregó. 

RESPETO POR EL RIVAL
De esta manera, se espera una 

emocionante final entre Lagunillas 
y Colonia, en donde existirá el hambre 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Deportes Lagunillas reafirmó su buen momento al eliminar a Nueva Aurora en semifinales.

CEDIDA

Colonia de Limarí hace aproximadamente 20 años que no clasificaba a una final, por lo que 
se ilusionan con la copa. 

CEDIDA

de triunfo por parte de ambos equipos, 
pero también el respeto por el rival 
de enfrente. 

“Será una bonita final con el Colonia 
de Limarí, ellos han ido haciendo las 
cosas bien y han conformado un buen 
grupo de jugadores y un buen equipo, 
lo que se ve reflejado en esta final que 

vamos a enfrentar con ellos”, indicó 
Juan Casanga. 

Víctor Castillo tuvo palabras simi-
lares, señalando que “el equipo de 
Lagunillas ha sido reiterativo en las 
finales, así que nos enfrentaremos 
ante un buen rival”. 

CATEGORÍA SENIOR
De igual forma se disputaron las 

semifinales de la categoría senior, en 
donde Lautaro Tricolor de El Guindo 
venció a Deportes Lagunillas. Por su 
parte, Porvenir de Unión Campesina se 
impuso ante Aníbal Pinto de Sotaquí. 

Cabe recordar que el elenco “lauta-
rino” es el actual bicampeón senior 
de la comuna, tras haber ganado las 
finales de apertura y clausura del 
2022. 

FINALES POR CONFIRMAR 
Hasta el cierre de esta edición aún 

no se había fijado día, horario y lugar 
para enfrentar las finales del fútbol 
rural comunal.

Idealmente se hubiesen desarrolla-
do este fin de semana en el Estadio 
Diaguita, pero este recinto estará 
ocupado con otros eventos depor-
tivos, por lo cual se evalúa trasladar 
la final para el Estadio Municipal de 
Punitaqui, o incluso cambiar de fecha, 
pero nada de eso ha sido confirmado 
hasta el momento. 
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